

gänzlich sinnlos, da ich ja a. a. O. *H. maculatum* Sm. als blosse Abänderung von *H. vulgatum* Fr. mit gefleckten Blättern aufführe. Wenn ich von *H. Thuringorum* Sag. schrieb „mit letzterer Form verwandt“, so bezieht sich dies, ganz im Sinne Sagorski's, auf das fettgedruckte *H. silvaticum* L., von dem der vorausgehende Abschnitt handelt, und nicht auf das nur anmerungsweise, allerdings unmittelbar vor *H. Thuringorum* Sag. — was immerhin zu einem Missverständnisse Anlass geben konnte — erwähnte *H. maculatum* Sm. Dass bei *H. Thuringorum* Sag. ein wenn auch vielleicht nur äusserlicher Anklang an gewisse Formen der *Vulgatum*-Sippe, zunächst zu *H. pseudomurorum* Hoffm., vorliegt, dürfte aus Nr. 4 u. 5 der von Prof. Sagorski S. 202 aufgeführten Unterscheidungsmerkmale des *H. Thuringorum* Sag. gegenüber *H. silvaticum* L. (3 und mehr! Stengelblätter und Verästelung aus einzelnen oder sämtlichen Achseln der Stengelblätter¹⁾) nicht un- deutlich hervorgehen.²⁾

Innsbruck, den 27. Juli 1897.

Zeitungsschau.

Österreichische botanische Zeitschrift. 1897. No. 7. Hoffmann, J., Beitrag zur Kenntnis der Gattung *Odontites*. — Pax, F., Neue Pflanzenarten aus den Karpathen. — Bornmüller, J., *Calamagrostis Lalesarensis* und floristische Notizen über das Lalesargebirge. — Riechen, G., Zur Flora von Vorarlberg und Liechtenstein. —

Allgemeine botanische Zeitschrift. 1897. No. 7. 8. A. Kneucker, Emil Fiek (Nachruf). — Schmidle, W., Algologische Notizen. — Zalewski, Neue Pflanzenformen aus dem Königreich Polen. — Grebe, Neuheiten aus der Laubmoosflora des westfäl. Berglandes. — Hellwig, Die Flechten der Umgegend von Grünberg in Schlesien. — Eggers, Zur Flora der Seen bei Eisleben. — Trautschold, Biologische Notiz. — Padberg, Zur Flora von Hamm in Westfalen. — v. Seemen, Erwiderung. — Goldschmidt, Floristische Notiz. — Römer, Zur Flora von Siebenbürgen (Übers. aus Simonkai). —

Botanisches Centralblatt. 1897. No. 24. 25. Friederichsen, Beiträge zur Kenntnis der *Rubi corylifolii*. — Knuth, Beiträge

¹⁾ An den mir vorliegenden Sagorskischen Originalen ist das obere der zwei stärker entwickelten Stengelblätter breit eiförmig und mit gerundetem oder kurz zulaufendem Grunde sitzend, welcher letztere Umstand wie auch die Form der Inflorescenz mir für die Annahme einer Beziehung zu *H. vulgatum* besonders massgebend war. Übrigens gebe ich gerne zu, dass ein sicheres Urteil über Hieracien-Formen meist nur bei Beobachtung der lebenden Pflanze möglich ist.

²⁾ Auch drei störende Druckfehler aus meinem letzten Artikel „Zwei seltene Formen aus Oberösterreich“, den ich leider nicht zur Korrektur erhielt, mögen an dieser Stelle ihre Berichtigung finden. Es muss nämlich S. 201 lauten „des“ Ostowitz (statt der O.) und Hinterstoder (statt Hinterstoden), auf S. 200 Z. 17 ist hinter „netzig aderig“ ein Komma einzusetzen.

zur Biologie der Blüten. — No. 26. Friedrichsen, Beiträge pp. (Forts.). — No. 27. Friederichsen, Beiträge pp. (Schluss). — Levier, Nachträgliches über falsche Priorität u. Krückenamen. — No. 28. Britzelmayr, Materialien zur Beschreibung der Hymenomyceten. — No. 29. Britzelmayr, Materialien pp. (Schluss). — Kuhla, Über Entstehung u. Verbreitung des Phelloderms.

K. K. Zool. bot. Gesellschaft in Wien. Verhandlungen 1897, No. 5. VII. Bericht der Sekt. für Kryptogamenkunde. — X. Bericht der Sekt. für Botanik. — Rehmman, Dr. A., Neue Hieracien des östlichen Europa. —

Bulletin de l'Herbier Boissier. V, 1897, No. 4. Komaroff, C., Remarques sur quelques structures foliaires. — Hildebrand, F., Über die Knollen und Wurzeln der Cyclamen-Arten. — Chahert, A., Des plantes sauvages comestibles de la Savoie. — Rouy, S., Questions de nomenclature. — Forsyth-Mayor et W. Barbey, Ikaria, étude botanique. — Briquet, J., Notice Bibliograph. — Schinz, Prof. Dr. H., Die Pflanzenwelt Deutsch-Südwest-Afrikas.

Journal de Botanique. XI, 1897, No. 6. Bescherelle, E., Note sur le Leucobryum minus. — Nadeaud, Note sur quelques plantes rares ou peu connues de Tahiti. — No. 7. Nadeaud. Note pp. — Gaucher, Sur le développement de l'ovaire du Punica Granatum. — M. E. Drake del Castillo, Note sur les Araliées des îles de l'Afrique orientale. — Malinvaud, Nouvelles floristiques. — No. 8. Ph. van Tieghem, Sur les caractères et les affinités des Grubbiacées. — Bescherelle, E., Révision du genre Ochrobryum.

Pflanzen-Verkauf.

Von Krieger's (K. W.) „Fungi saxonici exsiccati“ erschien kürzlich Heft 24 mit 50 Nummern (1151—1200).

G. Hieronymus u. Pax, Herbarium cecidiologicum. Zuletzt erschien Lief. IV mit No. 125—150. Je 25 Nrn. kosten 4 M. Bestellungen und Zusendungen sind an Prof. Dr. Pax, Botan. Garten in Breslau, zu richten. —

Beide Sammlungen können in jeder Beziehung empfohlen werden.

G. L.

Pflanzentausch.

Die Association Pyrénéenne pour l'Échange des plantes besteht nun bereits sechs Jahre und hat sich viele Freunde erworben. Wer Mitglied zu werden wünscht, wende sich an L. Giraudias, 12 rue Victor-Hugo, Poitiers - France. Die Gesellschaft giebt, wie unsere deutschen Tauschvereine, auch Exemplare käuflich ab und ich habe kürzlich die Freude erlebt, zu verhältnismässig niedrigem Preise eine Reihe von Raritäten (Monocotylen) zu erwerben, die ich bei anderen Vereinen vergeblich bestellt hatte.

G. L.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Deutsche botanische Monatsschrift](#)

Jahr/Year: 1897

Band/Volume: [15](#)

Autor(en)/Author(s): Anonymous

Artikel/Article: [Zeitungsschau. 230-231](#)